
Companhias trocam conselho em meio 

a pressao de dividas 
Temporada de 2025 vai eleger 453 membros ate o fim de abril, segundo a Anima; apenas 22,5% dos 
candidatos sao mulheres 

Por Fernanda Guimaraes - De Sao Paulo 

17/04/2025 05h01 Atualizado ha uma hora 

Na Eletrobras, governo e a companhia fecharam um acordo definindo que Uniao tera de dais a Ires conselheiros - Fata: Leo 

PinheiroNalor 

As empresas brasileiras listadas vao eleger ate o fim do mes 453 conselheiros 

de administrac;ao na atual temporada de assembleia de acionistas, sob o 

manta de pressao de juros mais altos no custo da dfvida, casos de brigas 

societarias, alem de acionistas minoritarios buscando emplacar seus 

representantes. 

Conforme levantamento feito pela consultoria Anima, a pedido do Valor, 55 

empresas de 84 que comp6em o lbovespa, o principal fndice te6rico da B3,
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escolherao membros do colegiado neste ano. Em 2024 foram eleitos 360 

membros, ainda de acordo com a consultoria. 

Do total de candidatos, o estudo mostra que apenas 22,5% sao mulheres. E 

cerca da metade dos 453 sera de conselheiros independentes, ainda de acordo 

com a Anima. "Alam da composi9ao dos conselhos, as assembleias vao tratar 

de pontos fundamentais como aprovac;:ao de contas ou mudan9as no estatuto. A 

presen9a de acionistas minoritarios, mesmo com poucas a9oes, contribui para 

um ambiente mais transparente e equilibrado", afirma a s6cia a Anima, Simone 

Monteiro. Segundo ela, conhecer os nomes dos candidatos "ajuda a avaliar se 

os interesses da administrac;:ao estao alinhados com os dos acionistas". 

" 

A presen�a de acionistas minoritarios, mesmo com 

poucas a�oes, contribui para um ambiente mais 

transparente" 

- Simone Monteiro 

A Eletrobras, que apesar de privatizada possui o governo como acionista, 

tambem reformula seu conselho no fim do mes, com tres indicados da Uniao -

Maurfcio Tolmasquim, Silas Rondeau e Nelson Hubner. 0 governo e companhia 

fecharam recentemente um acordo em torno da governan9a da companhia em 

que se firmou que a Uniao teria direito a tres vagas. 0 acordo ainda precisa ser 

votado em assembleia. No entanto, mesmo sem o acordo, tendo em vista a 

participa9ao acionaria do govemo na companhia, a Uniao consegue eleger dois 

representantes com o peso de seus votos. 
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Ainda na Eletrobras, a disputa pelas cadeiras do colegiado esquentou, com a companhia 

defendendo sua lista recomendada, que inclui as names da Uniao e 

Carlos Ferreira, executivo experiente setor eletrico. Par fora dessa lista correm 

par uma vaga Marcelo Gasparino, atual conselheiro da empresa mas que ficou 

de fora da lista, alem de Jose Joao Abdalla Filho, um dos maiores investidores individuais 

da companhia. 

Outro caso que chamou a aten9i30 na atual temporada envolve a farmaceutica 

Hypera, com uma reformula9i30 de seu conselho de administra9i30 ap6s uma 

oferta hostil feita no ano passado pelo empresario Carlos Sanchez, dona da 

EMS, e que foi rechac;ada pela companhia. 0 fundador da Hypera, Joao Alves 

Queiroz Filho, conhecido coma Junior, quer voltar ao colegiado. Do outro lado, 

Sanchez quis indicar conselheiros e se uniu a L Par, de Lirio Parisotto, para fazer 

a indicac;oes. Parisotto chegou a comunicar desistencia do processo, mas 

mudou de ideia logo depois, mantendo sua candidatura. 

A Hypera tern reagido as investidas da rival e foi ao Conselho Administrativo de 

Defesa Economica (Cade), na tentativa de impedir, mesmo que de forma 

indireta, a presenc;a de concorrente em seu colegiado. 0 6rgao antitruste, no 

entanto, disse que vai analisar melhor o caso e pediu mais informac;oes e frisou 

que a rival EMS nao pode exercer seus direitos politicos ate sua decisao. 

No Grupo Pao de A9ucar (GPA), o trances Casino, Ronalda labrudi e o 

empresario Nelson Tanure, chegaram a um acordo sabre a nova composi9ao do conselho 

de administra9ao da rede supermercadista, pouco tempo depois de 

uma mudanc;a acionaria da varejista. Segundo uma fonte pr6xima ao GPA, o 

acerto ocorreu ap6s pressao de Tanure, que tern coma objetivo final uma fusao 

com a rede Dia, supermercadista em recupera9i30 judicial que o empresario 

investiu no ano passado. No momenta, Tanure ja seria o segundo maior socio 

individual do grupo, com posi9ao maior que a de labrudi, que e ex-presidente da varejista. 

Par fora, as acionistas Rafael Ferri e a familia Coelho Diniz tambem 

indicaram representantes para concorrerem a um espa90 no colegiado. 

Em meio a um processo de recupera9i30 extrajudicial nas Casas Bahia , Michel 

Klein, da familia fundadora da companhia, tinha pedido no fim de mar90 

convoca9ao de assembleia para destitui9i30 de membros do conselho da 

3/5 



empresa - trazendo tambem sua candidatura. No entanto, acabou voltando atras 

citando ''voto de confianc;a". 

Ja na Eneva, que tern coma principal socio da companhia o BTG Pactual, Andre Esteves, 

fundador do banco, vai assumir uma cadeira - a empresa de energia 

eletrica e uma investida da instituic;ao financeira. Na B3, Antonio Quintela, 

presidente do conselho da balsa, se despede do colegiado ap6s uma decada. 

Jose Berenguer, presidente do banco XP, retorna ao colegiado. 

Monteiro, da Anima, aponta que trocas em conselhos podem ocorrer par 

diversas razoes, dentre elas a pr6pria estrategia da companhia, a governanc;a corporativa 

e os interesses dos acionistas. Ela lembra que nas empresas com 

presen9a do Estado, seja diretamente ou indiretamente, as mudan9as em 

conselhos sao historicamente observadas em mudanc;as de governos. "Como o conselho 

tern papel central na definic;ao da estrategia corporativa e na escolha 

da alta lideran9a, e natural que ocorra uma renovac;ao de conselheiros nessas transigoes", 

diz. 

Movimentagoes societarias e a chegada de novas acionistas tambem costumam provocar 

uma danc;a de cadeiras. Entre outros motivos que levam a substitui9ao 

ou renova9ao dos conselhos estao a pressao de investidores, fusoes ou 

aquisigoes, reestruturagoes estrategicas, mudanc;as na governanc;a ou ate 

mesmo crises ou problemas de gestao", aponta a consultora. 

Fabio Coelho, presidente da Amee, associac;ao que representa investidores 

minoritarios, lembra que os conselhos acabam se destacando em momentos de 

crise de empresas, ja que acabam liderando processos coma os de 

reestrutura9ao. Ele frisa que em momentos de crise financeira, coma o 

vivenciado par muitas empresas no atual contexto de juros altos, os conselhos 

tambem costumam ser modificados para terem no colegiado names mais 

especializados nesses processos. "A temporada de assembleias vai refletir o 

momenta delicado de juros altos com empresas com custo de capital mais 

elevado", frisa. 

Apesar do alto numero de vagas abertas, isso nao significa que havera uma 

grande rotac;ao em todas as empresas, vista que muitos conselheiros que ja 

estao no cargo serao reconduzidos. Par outro lado, alguns casos chamam 
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atenc;ao, em especial pelo contexto envolvido. No geral, trocas mais drasticas 

ocorrem com empresas encarando situac;ao financeira delicada, acionistas 

minoritarios brigando para ocupar cadeiras nos conselhos e, ainda, o govemo 

fazendo indicac;6es em empresas investidas pelo Banco Nacional de 

Desenvolvimento Economico e Social (BNDES) e tambem par meio da Previ, 

fundo de pensao dos funcionarios do Banco do Brasil. 

"A polemica gira em tomo da indicac;ao de gente famosa, ex-ministros par 

exemplo. Tambem nao se questiona familias que elegem profissionais com 

pouca ou nenhuma qualificac;ao s6 par conta do parentesco", afirma o 

especialista em govemanc;a corporativa, Renato Chaves. Ele aponta que a 

eleic;ao de conselheiros e o que costuma chamar mais atenc;ao do mercado e 

que o mercado deveria se atentar mais as remunerac;oes que sao aprovadas na 

assembleia. "lnfelizmente poucos discutem a remunerac;ao exagerada em 

algumas companhias", diz. 

Luiz Martha, diretor de conhecimento do lnstituto Brasileiro de Govemanc;a 

Corporativa (IBGC), lembra que a assembleia e um dos momentos mais 

importantes da vida de uma empresa de capital aberto e que nao pode ser 

tratado coma um momenta burocratico, mas funcionar coma uma oportunidade 

de aproximac;ao entre acionistas e administradores. "E preciso que seja um 

momenta de interac;ao com acionistas", diz. A eleic;ao do conselho, aponta ele, e 

para o acionista um dos momentos mais relevantes, porque sera par meio desse 

representante o seu canal a empresa. 

Procurada, a Eneva informou, par meio de sua assessoria, que a rotac;ao dos conselheiros 

e parte de um processo acordado pelos acionistas em 2024. "A 

Eneva acredita que a nova composic;ao do CA (conselho de administrac;ao) vai 

contribuir para acelerar a tomada de decis6es estrategicas na companhia, 

promover uma altemancia saudavel na govemanc;a, alem de reforc;ar o 

compromisso dos acionistas com o crescimento da plataforma de energia da 

empresa", frisou, em nota. 

Eletrobras, B3, Casas Bahia, GPA e Hypera nao comentaram. 
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